



**Nombre del alumno: Eitan Gustavo Aguirre Guzman**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Control de lectura**

**Materia: Interculturalidad**

**Grado: A**

## Medicina tradicional

Se considera medicina tradicional indígena mexicana, el conjunto de sistemas de atención a la salud que tiene sus raíces en profundos conocimientos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos indígenas y rurales de nuestro país ha acumulado a través de su historia, fundamentados en una interpretación del mundo, de la salud y enfermedad de origen prehispánico, que ha incorporado elementos provenientes de otras medicinas, como la medicina antigua española, la medicina africana y en menor medida por la interacción de la propia medicina occidental.

### La medicina tradicional indígena

está reconocida en la constitución política (Art 2) como derecho cultural de los pueblos indígenas.

En sus expresiones más profundas, comprende:

1. el universo como totalidad interconectada, el cuerpo humano que incluye a la mente y el espíritu.

2. conectado estrechamente a ese universo.

3° Un entendimiento y clasificación (nosología) de las diferentes enfermedades, coherente con toda la cosmovisión y concepción de la salud y enfermedad,

4° Un entendimiento de las causas de enfermedad que toma en cuenta mecanismos que rompen el equilibrio frío-calor, derivados del comportamiento individual y de las relaciones sociales, ambientales y espirituales.

## Servicios

La medicina tradicional indígena constituye un elemento básico de afirmación cultural, por lo que el establecimiento de un sistema pluricultural de salud se ha convertido en una demanda de los pueblos indígenas.

Aunque la medicina tradicional se utiliza ancestralmente por la población, hasta fechas recientes que se inicia un proceso para lograr su reconocimiento y el marco jurídico adecuado para su desarrollo en coordinación con las instituciones de salud.

Las instituciones de salud que han impulsado acciones a favor de la medicina tradicional son:

La comisión nacional para el desarrollo de los pueblos indígenas (CDI, antes Instituto Nacional Indigenista.)

El proyecto de interrelación con la medicina tradicional del programa IMSS oportunidades.

La dirección de medicina tradicional y desarrollo intercultural de la Secretaría de Salud.

### Otras instituciones

El gramit (grupo regional de apoyo a la medicina tradicional, conformado por el IMSS, la universidad Veracruzana, la CDI, la Secretaría de Salud) del estado de Veracruz.

## Enseñanza

La medicina tradicional como practica de atención a la salud se enseña exclusivamente por terapeutas tradicionales reconocidos por sus comunidades a nuevos aprendices, basados en la propia tradición oral y en el metodo de maestro-aprendiz.

Distintas universidades han contemplado contenidos de antropología medica y medicina tradicional en sus cursos de formación y diplomados. el objetivo es que los alumnos comprendan este modelo de atención a la salud, puedan acercarse a sus terapeutas sin prejuicios y respeten a la población indígena. algunas escuelas y universidades son las siguientes:

- \* Instituto politecnico nacional. escuela superior de medicina
- \* Escuela superior de ciencias biologicas LPN
- \* Universidad del valle de amhuac, carrera de medicina
- \* Universidad Autonoma de l estado de morelos.
- \* escuela superior de medicina (facultad de estudios Superiores Zaragoza Unam).

## CITA

(Medicina Tradicional en la Ley Estatal de Salud, 2001, p. 5)

## **Bibliografía**

(2001). Medicina Tradicional en la Ley Estatal de Salud. En *Medicina Tradicional en la Ley Estatal de Salud*. Oaxaca.